

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Martes, 18 de Diciembre de 1906

Año XXXV. Núm. 10.096

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## PLUMA Y TIJERA

### ARTISTAS ESPAÑOLES

#### EN ROMA

Una ola de vida española invade la capital del mundo católico, — como llaman los italianos a la ciudad Eterna — y mientras la Otero canta y baila alres de nuestra tierra, en el salón Margherita, suscitando entusiasmo y delirio, un poeta andaluz, Eduardo Mendoza, describe la Reina del Guadalquivir un crítico ilustre castellano viejo, Emilio González narra la historia del Arte en Madrid, y otro español para un espléndido volumen sobre Valencia y el Cid Campeador. Entre tanto, en el espacioso frontón de pelota, contiguo al Teatro Adriano, una compañía de navarros atrae con sus juegos de agilidad muchadumbres que aplauden y cruzan apuestas con frenesí, y un editor musical y empresario español con un programa de zarzuela de Chapi toca el cielo con un dedo. Las notas de Dolores y Marina conmueven un público cansado de música clásica, ó sea... difícil, y la espontánea melodía genuinamente española agrada a los romanos mucho más que la rebuscada música alemana, a un reducido número de público severo é inteligente.

No hay tertulia, donde no se hable de la Guerrero, y se dese la venida de Tubau.

En fin, Roma está rebotando una vida artísticamente española y lee de día novelas de Pardo Bazán, para comprender de noche la pasión toda meridional que domina las composiciones de Echegaray, Dicenta y Galdós, que se ponen en escena en el Teatro Humberto.

Hay un salón en Roma, donde se habla español y donde con castellana hospitalidad se festeja á nuestros hermanos, haciéndoles olvidar la nostalgia de la Patria lejana. Y este salón es un estudio de pintura. ¿Queréis que os introduzca en él un momento presentándoos á S. E. la Embajadora del arte español en Roma? Es una sevillana, esposa de un pintor todavía joven, pero ya célebre: Bartolomé Caldenty. Allí, las mismas noches, en su salón, encontráis al Maestro Espinosa, autor afortunado de más de cuatrocientas romanzas que dan la vuelta por Italia. El canta sus melodías con un sentimiento y una gracia que suplen la falta de voz, mejor aún, que impiden notar este defecto, después se interrumpe para cantar la historia, sentimental y melancólica de su célebre canción Carolina, escrita verdaderamente para una mujer de este nombre, que en la vida del Maestro, fué su sueño dorado y que ahora para él ha quedado como recuerdo de un triunfo musical... Junto á Espinosa, en el salón de Caldenty puede observarse á un viejo amigo suyo el señor Gujarro, orgulloso de las

palmas académicas, conferidas recientemente al genial artista, por el Ministro de Instrucción Pública en Italia, como galardón á su fina labor de interpretar magistralmente las traducciones de los mejores dramaturgos italianos, en su «tourée» por la América Latina. Y mientras el piano de Caldenty calla, Gujarro se levanta y declama una versión española del Copée «Terrible naufrago» de tan dramático efecto ó una vieja poesía de Nuñez de Arce ó algunos trozos de Electra de Pérez Galdós, ó la rimada lírica de Miguel Costa y Llobera.

Verdadera fiesta del arte español, sencilla, serena, doméstica y grande á un tiempo, aquello en que doña Nieves Delgado halla modo de hacer cantar, declamar y hablar el alma española en medio de la variada agitación de la cosmopolita vida romana.

Y naturalmente se habla de Arte. Pregunto á Gujarro si vendrá en efecto María Tubau para dar á conocer su repertorio en compañía de Palencia, y me contesta que el público romano más calderoniano que los demás públicos de España prefieren las comedias clásicas del siglo XVI de las cuales ha dejado tan gratos recuerdos la Guerrero.

Mientras alrededor de Caldenty hierva la conversación, el dueño de Casa, no se descompone y sigue pintando tranquilamente. Pinta de día y de noche, pinta siempre. Trabaja con una actividad y rapidez extraordinaria, y al mismo tiempo enseña. Entre discípulos, hay uno, muy joven, que frisa en los veinte años y que promete mucho, un malagueño, Rubio, algo pariente del célebre tenor Gyarre y autor de cuadros que este año han sido exhibidos en el salón de Roma.

Los lienzos del señor Caldenty son admiradísimo en el extranjero y muy populares. Recuerdo un «Dopo il battesimo» que ahora está en el museo de Hamburgo, «In sacrestia», que enriquece el museo particular de un yanqui archimillonario de New-York, La Giustizia nel Marroco, que 1882 fué premiado en Barcelona, una preciosa acuarela, que se exhibe en el museo de Petersburgo, y sobre todo, aquel célebre Martirio del sonno, trágico é impresionante, que, muchos años atrás, mereció el primer premio en el salón de Berlín.

Verdaderamente, gran camino lleva recorrido el glorioso alumno del Instituto de Roma y del Tiratelli, en los veinte años que demora en Italia. Y triste es la reflexión que se asoma á nuestra mente: ¿hubiera Caldenty conquistado tan pronto todos esos lauros, vendiendo á pedir de boca su codiciados cuadros en el extranjero, si por una modesta subvención particular no hubiese dejado España, afrontando con valor un destierro larguísimo. Porque desuero sin duda es para Caldenty esa triunfal residencia en las principa-

les ciudades de Italia. El ama España, y tiene por Valencia una adoración. El oca del sol en nuestras costas de Levante y el límpido cielo de la huerta valenciana le atraen invenciblemente, é los contempla con el ojo de la memoria y los quiere con su corazón de artista. — L. MONTERO.

## SULTANAS

En la penetración pacífica de Marruecos, las mujeres francesas han precedido á los diplomáticos de aquel país. El primer golpe los sultanes lo han recibido en el corazón. Ha sabido hacer el gracejo lo que las escuadras y los ejércitos no se atreven á emprender. Hemos de agradecer á M. Noël Amaudra habernos relatado ahora la historia de esta conquista.

Según parece, durante varios siglos fué el obstinado ensueño de los antepasados de Abd-el-Azziz tener una sultana francesa. Uno de ellos reinaba en tiempo de Luis XVI y se llamaba Muley Ismael. Cuando Ben-Aissa fué á Paris, enviado por Muley Ismael, imaginó ingeniosos motivos para justificar la poligamia: nos permite, dijo con galantería, reunir entre varias mujeres las cualidades que las francesas poseen. Ben-Aissa halló tan encantadora á la princesa de Conti, que pidió su mano para el sultán su amo. La princesa era viuda y no pensaba en reincidir de modo que rehusó, pues no esperaba hallar otro marido tan complaciente como el difunto príncipe, aunque una tribu de indígenas vecina á Cartagena rendía apasionado culto á un retrato suyo que habían encontrado y suspendido á un árbol, de modo que de su voluntad dependía suprimir á Gibraltar, al mismo tiempo que el anaba los Pirineos. Muley Ismael quedó desolado, pues por falta de nueva alianza tenía que renunciar á aumentar su P. ole.

Uno de sus sucesores, Muley Sulimán, recurrió al rapto en 1792, á falta de otro medio, para elevar á una francesa á la dignidad de sultana. Era una muchacha de Caler Davia Franceschini. La literatura, las leyes, la teología y otras cosas le eran igualmente familiares. A veces parecía el primer ministro de su esposo. No olvidó por eso á los sayos, pues Solimán recomendó el directorio que proporcionara al hermano de Davia «todo lo que pudiera desear». Poseemos su carta, fechada en 23 de la luna de Rebi.

Otra francesa se resignó á los indolentes paseos por los jardines de Palacio de Marruecos, bajo los olivos ó las palmeras y cipreses, y por la perfumada sombra de las mimosa y naranjos, engañada su nostalgia á lo largo de los riachuelos que reflejaban las adefas. Era una joven campesina comtoisana, Juana Lanternier, nacida á orillas del Loue, que niega el Val d'Amour.

En Abril de 1836, su padre, demorado prematuro en la colonización de Argelia, fué capturado con su hija en Boufarik por unos moreos de Argelia. Entregaron la hija á Abd-el-Kader, quien á su vez la regaló, junto con leoncillos, panteras, avestruces y gacelas. El Sultán marroquí Abd-er-Rahmán. El Sultán vió á la muchacha en el patio de las audiencias, en Fez. Estaba montado á caballo, envuelto en su albornoz, con los desnudos pies metidos en babuchas amarillas y apoyados en estribos de oro. El rojo que solía se balanceaba encima de su cabeza.

Aquel sexagenario cauteloso y tímido meroso contemplaba maravillado á la muchacha en pleno brío de los diez y seis años: pero Sidi Mahomed, hijo del Sultán, vió también las rasgadas ojotas, la nariz y la boquita de la joven Juana, recordándose entonces muy oportunamente su padre aquella máxima del Corán: la mujer hayende la barba blanca, como la oveja del tobo. A Mahomed debió Juana sus relaciones con el hijo y no con el padre. La novela de su vida nos ha sido relatada por un francés prisionero en Marruecos, el trompeta Escalfier. Juana supo distraer á su príncipe hasta de las atarguras de la batalla de Isly. Le dió un hijo y se asegura que es abuelo del actual Sultán Abd-el-Azziz. Juana descansa ahora bajo los rosales que casi cubren el vértice del Corán grabado sobre su túmulo. — G. Dupont Ferrier.

## La ambición naval del Japón

Corren rumores muy pesimistas acerca de las relaciones entre el Japón y los Estados Unidos.

El Japón ha procurado ocultar cuidadosamente su programa naval, al reconstruir su escuadra después de las enseñanzas de la última guerra, así es que no puede causar sorpresa el hecho repentinamente descubierto, de que en ese objeto los japoneses han caminado tan de prisa que están en vísperas de eclipsar el poder naval de su aliada Inglaterra, que hasta ahora ha ejercido en el mundo la supremacía del dominio de los mares.

Se desconocía hasta ahora qué cantidad y tipos de buques estaban construyendo los japoneses en sus arsenales. Y el han de crear los rumores que en los círculos navales circulan, el Japón está construyendo acorazados de las mayores dimensiones en un número que muy pronto va á tener disponible el mismo número de «Dreadnoughts» que Inglaterra. Es decir, que en 1908 contará su flota con seis acorazados homogéneos de los más poderosos.

Esto hará abrir los ojos á los que desconfiaban de que el Japón tuviese decisión y energía para realizar el propósito de colocarse en condiciones de desafiar á toda agresión naval venga

de quien viviere.

En tal objetivo el Japón está exprimiendo su Hacienda. Pero como esa nación está decidida á dominar en el Extremo Oriente y á mantener á China á sus pies, nada le importan sus apuros económicos del presente, que ya se compensarán con creces en el porvenir.

Después de la botadura del «Satsuma», hay indicios vehementes de que las autoridades navales japonesas han proyectado y puesto por obra la construcción de una flota de acorazados de extraordinaria potencia. No menos de 21.000 toneladas ha de ser el desplazamiento de esos buques, cuyo armamento ha de consistir en 12 cañones de 12 pulgadas (350 mm.), 10 de seis pulgadas (150)—este tipo de cañones ha sido abandonado en el «Dreadnaught»,— y como artillería contra torpederos llevará 12 cañones de 4'7 pulgadas (ciento 20 mm.).

Los japoneses se hallan también construyendo enormes cruceros que montan cuatro cañones de 305 milímetros, ocho de 250 y doce de 120 milímetros. Estos buques tendrán una eslora de 580 pies ingleses y serán los buques de más longitud en el mundo.

## UNA CARTA

Sr. Director de «El Nacional».

Señor y compañero de mi devoción: A los dos meses de encarcelado, me decido á pedir lo que es de justicia me concedan.

La excarcelación mediante fianza metálica.

Lógicas consideraciones me obligan á demandar este ruego al ministro de Gracia y Justicia y al digno fiscal de esta Audiencia D. Francisco Lannza.

A un capitán que mató en duelo á un aristócrata, concediósele fianza metálica de 2.500 pesetas.

Y, á los pocos días de efectuarse aquel duelo, mi ilustre amigo, el conde de Romanones, era juez de campo de otro desafío entre un batallador diputado y un ex-ministro conservador.

El ex-fiscal Sr. Rubio Contreras—hoy magistrado de la Audiencia de Madrid,—que presenció las primeras diligencias del sumario, tuvo, para mí, frases que agradezco y que me honran. El sumario, que es formidablemente acusador—con pruebas terminantes y precisas—contra determinadas personas, pone, desde el primer folio, de manifiesto mi inocencia y patentiza mi caballerosidad.

¿No es, por tanto, justiciero que se me conceda la excarcelación? ¿He de ser yo la primera víctima de los códigos caballerescos? ¿Por ventura, no estoy interesado más que nadie en presentarme ante el Tribunal para que me haga justicia?

Suplicándole la inserción en «El Nacional» de esta carta, reiteróme respetuosamente su adiós s. q. s. m. b. —BENIGNO VARELA.

## ESPIGUEO

Visita de monarcas

En los centros diplomáticos de París corren insistentes rumores de que los reyes de España é Inglaterra visitarán simultáneamente al presidente de la República francesa M. Fallieres.

Añaden que dicha visita se efectua-

rá en el año próximo.

*La dinamita sustituye con ventaja al revólver en los suicidios*

En Frugieres les Mines (Loire), un individuo de cincuenta años de edad, llamado Paúl Masai, se ha suicidado introduciéndose en la boca un cartucho de dinamita, á cuya mecha dió fuego.

La cabeza del suicida quedó separada del tronco, siendo lanzada por la explosión á muchos metros de distancia. En cambio, el cuerpo quedó horriblemente destrozado.

*Japoneses disfrazados de trabajadores*

Washington.—Los periódicos de San Francisco dán cuenta de un telegrama de Honolulu anunciando que dos regimientos japoneses, con oficiales disfrazados de obreros plantadores, trabajan en las plantaciones de azúcar de Hawai.

*Un moro cínico.—Entre dos soles, es preferible el que más calienta*

París.—El antiguo jefe de las tropas del Raisuli, Ben-Mansur, que fué destituido recientemente de su cargo, se ha pasado al sultán, regresando con su escolta á Tánger, en donde se presentó á Mahomed Torres.

Lo raro del caso es que á Ben-Mansur le destituyó el Raisuli por sus procedimientos extremadamente violentos y sanguinarios, pues se enseñaba con los partidarios del sultán.

Este jefe fué el que llevó su osadía hasta el extremo de entrar de noche en Tánger hace dos meses, penetrando en la fábrica española de luz eléctrica, cortando el fluido y dejando á oscuras la ciudad.

*De Marruecos*

En Marina se han encontrado las tropas del pretendiente y de la cábila de Celaya.

De la refriega resultaron diez bajas en la columna del primero.

El pretendiente, al verse tan duramente acosado huyó, dejando abandonada su familia.

También se deshizo de algunos rebaños que tenía en su poder y pertenecían á la cábila.

Se desmiente que el sultán pretenda salir de Fez, según dice el «Daily Telegraph».

El almirante Touchard, acompañado del representante francés y del jefe de la división naval, ha visitado á Mahomed Torres.

También ha visitado al ministro de España.

Un moro que quiso dar validez á su cualidad de súbdito francés, ha sido apaleado y encarcelado por el Raisuli.

Como del atropello ha reclamado Francia cerca de Mahomed Torres, éste ha declarado al representante francés que se encuentra impotente para atender á la reclamación.

Al desembarcar en Tanger el almirante francés M. Touchard, ha hecho manifestaciones á los periodistas, diciéndoles el carácter amable y deferente que concurre en el monarca español.

Ha añadido que éste no pierde ocasión para demostrar las muchas simpatías que le inspira Francia.

Acabó diciendo que se congratulaba de que tuviera ocasión de reanudar sus relaciones con el almirante español, general Matta, y que las últimas instrucciones que ha recibido de su Gobierno acusan que éste se inspirará

en lo manifestado por el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichón.

*Construcción de dos acorazados*

El «Daily Telegraph» publica unos despachos telegráficos de San Petersburgo anunciando que el Ministerio de Marina pide la inmediata construcción de dos acorazados, y el Gobierno desea aplazar dicha construcción por todo el año próximo.

*Carta de Storer á Roosevelt*

El ex embajador de los Estados Unidos en Viena, M. Storer, ha dirigido al presidente Roosevelt una carta motivada por haber sido expulsado de la carrera diplomática. Esta medida dijo se había sido consecuencia del uso indiscreto que la esposa de Storer hizo de las cartas que éste había recibido de M. Roosevelt para asegurar el éxito de la candidatura de un señor Ireland á la púrpura cardenalicia. Acúsase igualmente á la señora de Storer de haberse inmiscuído en la política francesa, gestionando el matrimonio del príncipe Víctor con una princesa de Orleans.

En su carta, M. Storer califica de falsas ambas acusaciones, añadiendo que fué M. Roosevelt, cuando ejercía el cargo de gobernador de Nueva York, quien interesó al diplomático matrimonio en la relativo al arreglo de la cuestión religiosa suscitada con la anexión de Filipinas.

## Por estos mundos

—(«o»«o»)—

COSAS DE LOS YANQUIS

Londres 1.—Se han recibido telegramas de Nueva York, dando cuenta de un hecho que ha ocurrido en Manila, y del cual han sido víctimas unos indios presos en la cárcel de Bilbit, situada en aquella ciudad.

Un médico yanqui, contando con la aquiescencia de las autoridades, ensayó una vacuna contra el cólera en unos cuantos presos, que estaban buenos y sanos.

El efecto fué terrible, y los desgraciados murieron casi todos, salvándose sólo unos cuantos, después de pasar la terrible enfermedad.

El público, que supo lo que sucedía se indignó, disculpándose el médico con la afirmación de que su vacuna no los mató, y que la causa fué el haberse mezclado su virus con otro antibiótico.

Esas palabras produjeron enormes protestas, y el gobernador general, que nada de eso sabía, ordenó que se abriese sumario para castigar al doctor, á los ayudantes y á las autoridades que toleraron tal barbaridad.

Además, ha ordenado que el sostenimiento de las familias de los diez y seis presos muertos corra á cargo del Tesoro de la República.

La lectura de esos telegramas produce indignación general.

LA AVENTURA DE CARUSO  
EL «POLICEMAN» KANE

Según noticias de Nueva York que publica la prensa extranjera, el *police-man* Kane: que detuvo á Caruso en el Jardín Zoológico, ha sido trasladado á otro distrito de Nueva York.

El traslado de Kane ha dado lugar á malévolos comentarios, suponiéndosele relacionado con la detención del tenor.

Las autoridades se han visto obli-

gadas á declarar que esta medida ha sido motivada por las reformas recientemente introducidas en la policía neoyorquina.

Con arreglo á estas reformas, los agentes deben ser trasladados de un distrito á otro cada treinta días.

Procúrase con esto evitar que los malhechores lleguen á conocerlos y puedan eludir su vigilancia.

## MODAS DE JOYAS

Claro está que si no hubiera modas los plateros y joyeros vivirían existencia miserable. Así es que la moda es la gran cosa.

Y por si no había cambios bastantes ocasionados por los mismos que hacen las modas, todavía existen otras que se deben á los *alister elegantiarum* de nuestros días.

Y el *arbitrer* del día, hoy por hoy, es el rey Eduardo VII.

En cuestión de modas el rey de los ingleses no se cansa nunca. Ahora le toca la reforma á las joyas.

El hecho, cambio ó renovación, recae sobre las sortijas. De ellas la de matrimonio, *alliance*, es la que ha sufrido la transformación. Atención, pues, lectoras espirituales, esposas á la *dernière*, jovencitos de sembrero de molde de queso, y en general, amantes de saber estas utilísimas cosas.

Pues el caso es que las señoras inglesas no llevaban desde hace algunos años, el anillo de alianza. Coquetería, excesiva, independencia honorosa, honor á la sujeción, llámese como se quiera, pero el hecho era ese. Los esposos naturalmente, imitaron el ejemplo.

Esto, como diría Don Hermógenes, prueba que el hombre, en su instinto imitador, no desciende del mono, sino de la mona. Bueno adelante.

Como decía, el anillo en cuestión habrá pasado al fondo de la cajita con sabida. Pero hé aquí sorpresa profunda de la corte, que se empieza á notar que el rey Eduardo VII, desde hace algún tiempo aparece siempre, pero siempre, con el consabido anillo... que esta vez está algo mejor que el del Nibelungo.

Y las esposas inglesas, las pobrecitas esposas inglesas que no pasan el domingo en París, han visto, han comprendido, y... no se quitan ni para un remedio la sortijita. Y detrás los esposos correspondientes, han lucido su no menos correspondiente anillo.

Con lo cual vuelve á lucir el oro en su dedo, y los joyeros de Londres ben dicen á estas horas al soberano que resulta así el gran proteccionista del comercio en su país.

## UN TREN CARO

Un periódico de Munich ha calculado lo que cuesta el tren Imperial de Potsdam á Munich y regreso por Dahnueschinguen y Baden-Baden. El importe total, en cifras redondas, es de treinta mil marcos. El convoy imperial solo disfruta de reducción de precios en tanto que recorre las líneas prusianas; en otras líneas ordinarias paga la tarifa ordinaria por ejes de ruedas, fijada para los trenes especiales.

El tren Imperial consta de diez y ocho vagones y dos locomotoras, y no tiene, por consiguiente, menos de cincuenta ejes. Este precio tan caro de los traslados en ferrocarril explica los fre-

cuentes viajes del rey en automóvil, y el empleo, cada día mas frecuente en Alemania de este sistema de locomoción para las ceremonias en que toma parte el emperador, pero que no tienen el carácter de solemnidades oficiales.

UNA ABOGADA

Ante la Audiencia de París ha prestado juramento, para entrar en el ejercicio de la abogacia, una licenciada en Derecho, muy joven y muy guapa, madame René Bénézech, cuyo marido ejerce la misma carrera.

Mad. Bénézech será la tercera parisiense que abogue ante los tribunales: Mad. Chuvin y Mad. Petit la han precedido en *barreau* de París. Ambas practican su profesión con verdadero éxito y mucho provecho.

En Tolosa existe otra mujer de ley.

CARTERA DE MAHÓN

Círculo Monárquico

El próximo jueves en el Teatro Principal dará esta Sociedad su acostumbrada función semanal.

El programa de la misma es bastante atractivo y consistirá en las siguientes obras:

La comedia en tres actos de Miguel Echegaray titulada:

EL OCTAVO NO MENTIR

Terminando con la zarzuela en un acto:

EL OLIVAR

Por falta de número de concejales, anoche no pudo celebrarse el Ayuntamiento su sesión ordinaria, la que tendrá lugar mañana en segunda convocatoria.

El Sr. D. Juan T. Vidal, Vice-Cónsul de la República de Honduras, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de las Leyes de Fomento de la Agricultura y otra de la Ley de Inmigración, de la citada República.

Agradecemos el atento obsequio.

La «Industrial Mahonesa» en liquidación convoca Junta general extraordinaria para el día 26 de los corrientes á las 3 de la tarde, en el local de la fábrica para dar cuenta á los señores accionistas, de que la «Fábrica Mahonesa», ha rescindido el contrato de arriendo de dicha fábrica, que termina en Febrero próximo y acordar en su vista lo que crea conveniente.

Si en el expresado día, no se reuniese suficiente número de accionistas, queda convocada la Junta para el siguiente á la misma hora, tomándose acuerdo sea cual fuere el número de concurrentes.

Según R. O. se ha prorrogado el plazo para pasar la revista anual del año actual hasta fin del corriente mes de Diciembre, á los individuos sujetos al servicio militar.

Anoche se reunió en las Casas Consistoriales la Junta de protección á la infancia, tomándose varios acuerdos, entre los cuales figura el de adoptar medidas que contrarresten el exceso de niños que vagan por nuestras calles, sin oficio alguno, procurándose hallar fórmulas que permita educarlos convenientemente.

Muy plausible es ese deseo de la

Junta y nos apresuramos á ofrecer, á ese fin, nuestro humilde pero sincero concurso.

En la zarzuela «El Olivar» que se representará esta noche en el Teatro Principal por cuenta de la Sociedad «La Unión», tomará parte la brillante música del Regimiento de Infantería de Mahón, con su banda de cornetas, con objeto de dar á dicha obra todo el espectáculo que su argumento requiere.

La función promete estar muy animada.

Son varias las Cámaras de Comercio de España, y entre ellas la de esta ciudad, que han acudido al Excmo. señor Ministro de Fomento poniendo de relieve las omisiones de que adolece el proyecto de ley relativo á Jurados industriales, publicado en la «Gaceta» de 17 de noviembre último, y protestando del olvido de que en él son objeto las Cámaras de Comercio á pesar de lo dispuesto en el Real decreto de 21 de junio de 1901.

Estadística

COTIZACIONES

| VALORES PUBLICOS       |               |
|------------------------|---------------|
| Madrid 17.—41.         |               |
| 4 por ciento interior. | 81'30         |
| Id. 5 por 100.         | 100'00        |
| Acciones Banco España. | 441'00        |
| Comp. Arrend. Tabacos  | 400'00        |
| París á la vista       | 9'30 á 9'20   |
| Londres á la vista.    | 27'57 á 00'00 |

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 14 diciembre — 1 buey, 270 kilos, Barcelona; 1 ternero, 318, id; 1 id., 152, vergel de D. Pedro Pons; 1 id., 86, propio; 1 id., 186, huerto de D. Cristobal Guardia; 1 carnero, 11, id; 4 id., 31, s'illa d'en Culom; 1 id., 21, B'rideli Nou, y 9 cerdos, 1.131.

Día 15 — 1 buey, 312 kilos, Barcelona; 1 id., 278, id; 1 vaca, 300, vergel de don Pedro Pons; 1 ternero, 223, St. Juan (Villa-Carlos); 1 ternera, 99, estancia de don Nicolás Tudurí; 4 carneros, 31, s'illa d'en Culom, y 10 cerdos, 1.049

Día 16.— 1 buey, 318 kilos, Barcelona; 1 vaca, 169, estancia de D. Nicolás Tudurí; 1 ternero, 151, son Buté (S. Cristobal); 1 carnero, 12, Binlaxa; 6 cabras, 71, Juan Mercadal (Alayor), y 1 cerdo, 78.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajolá 18.—8 m.

Barómetro 759'0; viento N. fresco; marejada gruesa; cielo acelajado; horizontes brumosos.

\*\*\*

Palma 18.—8'40.

Barómetro 767'12; viento NE flojo; cielo acelajado; mar llana.

DEFUNCIONES

Día 1.º diciembre — D.ª María Orfila Coll, 18 años, soltera, S. Bartolomé, 13, de tuberculosis.

Día 2.—No hubo ninguna.

Día 3 — Margarita Joanico Florit, un año, Iglesia, 26, de bronco-neumonía; don José Hernandez Orfila, 36 años, soltero, Castillo, 17, de gastro enteritis, y José Huguet Carbonell, 4 meses, Infanta, 133, de enfermedad no averiguada

Día 4.—D. Juan Mus Muñoz, 71 años, casado, Plana, 44, de tuberculosis pulmonar, y Anatolio Carreras Josefa, 15 días, Cos Gracia, 143, sin diagnosticarse

Día 5.—D. Diego Allés Mercadal, 70 años, viudo, S. Luis Gonzaga, 30, de hi-

peritrofia de la próstata, y D. Ramón Martínez Quevedo, 66 años, casado, S. Carlos, 10, de diabetes

Días 6, 7 y 8.—No hubo ninguna.

Día 9.—D. Miguel Vidal Rotger, 79 años, casado, S. Jerónimo, 17, de bronquitis.

Día 10.—D.ª Catalina Torres Tur, 80, años, viuda, Hospital Civil, de senectud.

Día 11.—No hubo ninguna.

Día 12.—D.ª Josefina Pons Sitges, 39 años, casada, Doctor Orfila, de bronquitis.

Día 13.—D.ª Francisca Barceló Vidal, 38 años, casada, S. Manuel, 41, de tuberculosis

Día 14.—D.ª Dolores Artés Valle, 75 años, casada, Infanta, 70, de tuberculosis pulmonar, y D.ª Antonia Andreu Pons, 78 años, soltera, Constitución, 14, de esclerosis cerebral.

Día 15.—No hubo ninguna.

Día 16.—Francisco Torres Pons, 5 años, Carmen, 50, de idiotismo congénito

Día 17.—D.ª Antonia Vidal Sintes, 88 años, viuda, Explanada, 36

CULTOS

Santo de hoy.—La expectación del parto de la Stma. Virgen ó sea Ntra. Sra. de la O y S. Rufo mártir.

Santo de mañana —Stos. Nemesio y Fausta.

Visita á la Corte de Maris.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

Nuestros telegramas

Congreso.—Senado

Madrid 18.—12.

En el Congreso se aprobó el presupuesto general de gastos. Si antes del primero de Enero próximo no pudiera aprobarse el presupuesto general de ingresos, rigirán los actuales, hasta que se discutan los proyectos especiales.

En el Senado quedó aprobado el presupuesto del Ministerio de Gracia y Justicia.

Amnistía.—Temporales

Madrid 18.—13.

La lectura en el Congreso de la amnistía que el Ministerio de Gracia y Justicia ha propuesto, produjo desagradable efecto á los diputados catalanes, que se muestran disgustados.

Se reciben noticias de provincias que anuncian que los temporales aumentan, habiendo causado grandes daños, produciendo miserias, y augurando un triste invierno, no solo á la clase menesterosa, sino á muchos proletarios, que han perdido cosechas, pues los furiosos vendabales han destrozado los sembrados y arboladas.

Dimisión

Madrid 18.—13'25.

Va tomando cuerpo el rumor de que el Sr. Ojeda, nuestro embajador en el Vaticano, está resuelto á dimitir, insistiéndose en que presentará muy en breve la dimisión de su alto cargo.

Agitación política.—Congreso

Madrid 18.—13'40.

La política estos días vuelve á agitarse En los centros donde se

ocupan de la cosa pública se cree que muy pronto ocurrirá una crisis parcial en el Gobierno.

En el Congreso continúa la discusión del proyecto de ley de Asociaciones. En la sesión de esta tarde se dará lectura al proyecto de ley de Hacienda.

Presupuestos.—Congreso y Senado

Madrid 18.—14.

El Sr. Maura ha ofrecido al Gobierno apoyar la prórroga de los actuales presupuestos, hasta la definitiva aprobación de los correspondientes para 1907.

En el Congreso y el Senado se ha aprobado el presupuesto del Ministerio Fomento.

Firma.—Congreso

Madrid 18.—14'25.

Se ha firmado el decreto de amnistía, figurando en él los condenados por delitos sobre la ley de jurisdicciones.

En el Congreso continúa el debate sobre el presupuesto del Ministerio de la Gobernación.

Minorías

Madrid 18.—14'50.

Las minorías están dispuestas á facilitar al Gobierno la legalización económica, con arreglo á la fórmula propuesta por el señor Maura.

Incendio

Madrid 18.—15.

En el puerto de Málaga ha entrado el vapor trasatlántico «Martin Saenz» con fuego en sus bodegas.

Despues de grandes esfuerzos realizados por tripulación, bomberos y paisanos ha logrado extinguirlo, pues se cree que las pérdidas serán considerables.

Telegramas de «La Marítima,

Barcelona 18.—8'45.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis y media sin novedad.—Ginart.

Barcelona 18.

Fondeado «Menorquin» sin novedad á las ocho y media: mala travesía.—Cabot.

PASATIEMPOS

—¿Sabe usted lo que acaba de pasar en un puente del ferrocarril del Norte?

—No. ¿Qué ha ocurrido?

—Que el tren ha pasado sobre una familia compuesta de seis personas.

—Quedarían todas destrozadas.

—No, señor; estaban en un bote debajo del puente.

\*\*\*

El médico.—¿Ha seguido el enfermo la prescripción que le receté?

El enfermero.—No, señor. Si la hubiera seguido se rompe el bautismo, porque la tiró por la ventana.

\*\*\*

Entre amigos: —He pedido la mano de la hija de un banquero millonario.

—¿Y te la han concedido?

—No sé; mañana debo presentarme, llevando la lista de acreedores.

TEGIDOS IMPERMEABLES

realizado impermeable

para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza.

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de Fabricantes de primer orden de Inglaterra.

F. Estopara Miranda, calle Iglesia, núm. 14.—MAHÓN.

**DISPEPSIA,  
GASTRALGIA,  
VOMITOS,  
NEURASTENIA  
GASTRICA,  
DIARREA.**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL  
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "STOMALIX,"  
Serrano, 30, Farmacia  
MADRID

en los principales del mundo.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

**PARA 1907**

- Dietarios plana por día . . . . . 1'75
- Calendarios de las Baleares . . . . . 0'10
- Gran surtido de calendarios americanos.
- Tacos con charadas, anécdotas, etc. . . . . 0'20

Imprenta, calle del Bastión, n.º 39.

**ORRIOLS**



**(Opticos)**

**Ofrecen 500 pesetas de regalo**

á quien pruebe que hay mejor cristal que el de Roca Periscopico. El cristal Roca es y será siempre el NON PLUS ULTRA de los cristales.

Conserva la vista como á los 15 años, fortalece los nervios ópticos y da vida y energía á los órganos visuales.

- Cristal Roca Brasil . . . . . 5'00 pesetas
- Cristal Roca segunda . . . . . 7'50 »
- Cristal Roca primera . . . . . 10'00 »
- Cristal Roca Periscopios . . . . . 15'00 »

Ojo y alerta: Este es el grito de alarma que damos al público que no se fien de ciertos vendedores que por su inesperienza y poca práctica pueden causar graves perjuicios. Dejarse de reclamos y acudir á la experiencia de 36 años de práctica que llevamos en dicho artículo.

**ORRIOLS (Opticos) Buenaire, 5.—MAHON.**

Cristales especiales ordenados por los señores oculistas se despachan con toda perfección y prontitud.

**YA ESTÁ AQUÍ**

el acreditado turroneiro de Jijona, José López Bernabeu, que acostumbra visitar esta ciudad anualmente por las Pascuas de Navidad, portador de los renombrados turroneiros de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Negro, Guirlache, etc., las riquísimas petadillas de Alcoy, Garrapiñadas, piñones, anis, cascos de Valencia; pasteles de gloria etc. etc. ha establecido su despacho en la calle Nueva n.º 18, donde aguarda su numerosa clientela y el público en general.

— 18, calle Nueva, 18 —

**La Compañía Fabril Singer**

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.

Palma de Mallorca, Jaime II

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

Fidase el catálogo ilustrado que se da gratis

**Mahón-JOSÉ CASADO-Castillo 56**

**La Compañía Fabril Singer**

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares.

Palma de Mallorca, Jaime II

**Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella**

Servicios del mes de Diciembre de 1906

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

El 11 Diciembre saldrá de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**ITALIE**

LÍNEA PARA EL BRASIL

El 7 Diciembre saldrá de Barcelona para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**FRANCE**

Consiguiarios en Barcelona, Ripol y C.ª. Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

**¡Verdadero mechero Auer!**

Aviso al público

La antigua casa de la viuda é hijos de Juan Florin, participa al público que mediante aviso en los talleres de su propiedad establecidos en esta ciudad Plaza de la Pescadería, núm 34 al lado de la panadería ó en el de la calle de Doctor Orfila (antes Moreras) núm 22 pasa á domicilio á colocar los manjitos, tubos y arreglar cualquier desperfecto de las luces y cocinas; así como se hacen toda clase de instalaciones de cañerías de plomo para gas Uller, acetileno y para agua, como así mismo cañería y canales de zin para agua, a precios sumamente convencionales. Se construyen gasógenos desde 2 luces á 20. Sistema de construcción sólida y sin peligro de explosión alguna. Se colocan bombas para achicar agua. Se venden piezas sueltas como son, timbres, pilas ledouché, placas de carbon de retorta, aglomerados, vasos de cristal etc. etc.

Se hacen presupuestos gratis para las instalaciones de tubería y construcciones de gasógenos.

Tambén encontrarán gran surtido de herramientas para la construcción de sacos para monederos de plata, máquinas de aire para soldar, de agua, de fuelle de cuero y de goma, pinzas, tigras, placas, etc. etc. á precios sin competencia.

6-15



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**Impermeables de lana á precios módicos**

José Orfila y Síntes, sastre.—Hannover, 28.

Se dá impermeabilidad, á los abrigos que por su uso lo hayan perdido.